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动态汇文 体

我在现场

不同的“嘭嘭”声
下午一点刚过，高中组排名

赛的对阵刚刚出炉，趁着间歇时

段，各支参赛队抓紧时间“转移

阵地”，球员教练拎着大包小包，

在四片比赛场地间穿梭。按理

说，此时距离排名赛开始还有一

点时间，大可从容移动的各队，

为何行色匆匆？

大约15分钟后，各队逐渐在

赛场边“安顿下来”，有队伍刚在

2号场地放下装备，隔壁的1号场

地里，就传出了阵阵“嘭嘭”声。

原来，参赛队此前争分夺秒，是

为了在开赛前最后练几脚，尤其

要找找射门的感觉，那清脆的

“嘭嘭”声，便来自皮球与球门立

柱、横梁的“亲密接触”。“快点，

你看隔壁场都开始练了，我们也

来！”队长一声令下，上海联港队

的球员迅速集中到一个半场，开

始“临阵磨枪”。几分钟后，“嘭

嘭”声陆续从几片场地内传出，

仿佛提示着现场的其他人，最终

的决战，很快就要开始了。

如果说赛前各个场地里的

“嘭嘭”声还算心平气和，那么当

相同的声音在几小时后再度响

起，带来的就是悲喜两重天。初

中组冠亚军决赛，JCB猎豹与久

隆蕴星两队常规时间内难分胜

负，只能通过点球决胜。伴随着

一声音量超越之前所有同类声

音的“嘭”，JCB猎豹队罚出的最

后一球被横梁拒绝，冠军的喜悦

与亚军的遗憾，也伴随着这一声

响，涌上双方队员的心头。

特别的欢呼声
三林体育中心的几片室外

足球场相隔距离很近，因此在比

赛间歇，经常有球队的工作人员

来“串门”，有队伍甚至安排了“情

报组”关注潜在对手的动向，这也

在场边形成了一道独特的风景

线。有意思的是，在决定名次的

关键时刻，其余场地里传出的欢

呼声，成了一种特别的“信号”。

进北蓝少和平队与上实剑

桥国际队的高中组决赛，是昨日

最受关注的比赛之一，由于同时

开球的其他排位赛名次压力不

大，不少队伍的替补队员纷纷将

目光投向4号决赛场地。“不用着

急，如果有进球，那边会传来欢

呼的，到时候你们再过去‘打探’

一下，就能知道结果。”看着自家

球员不时望向决赛场，高桥瓜瓜

龙和皇家星河湾两队的教练组不

约而同地笑着说道。让人略感意

外的是，高中组决赛场传出欢呼

声的频次，比预想中多出不少，发

挥更好的进北蓝少和平队，也早

早奠定了优势。“之前你们都被欢

呼声吸引，下次，我们争取自己在

决赛场上发出那样的声音，大家

一起加油！”赛后总结时，高桥瓜

瓜龙队教练的话引起了队员的

强烈反响，这一次的欢呼声，传

递出了对未来的憧憬。

要说新民晚报杯参赛者最

期待的，一定是捧杯时的欢呼。

或许是首次站上最高领奖台，久

隆蕴星队的少年在接过冠军奖

杯后，只是象征性地举了一下，

并没有欢呼，这让台下的队务和

负责球队摄影的大哥皱起了眉，

“不要紧张，我数三声，一起大声

欢呼起来，我们可是冠军，要有

足够的气势！”领奖台上的队员

互相看了一眼，忍不住笑出了

声，随后在多方的指导下，完成

了一张有气势的冠军队合影。

“主要是没经历过，不过这次新

民晚报杯之后就知道了，希望以

后捧杯的次数能越来越多，欢呼

的音量也会大起来。”走下领奖

台，久隆蕴星队的周羿成说。

本报记者 陆玮鑫

奋斗
射箭世界冠军、上海市体育局原巡

视员郭蓓感慨，上海竞技体育发展的历

史，也是一部艰苦奋斗的历史。“现在的

上海运动员，有崇明体育训练基地这么

先进的现代化基地，真的为他们高兴。

当年我做运动员的时候，在位于衡山路上

的风雨操场训练，条件是非常艰苦的。那

时我们经常要在泥巴场地里训练，射箭的

靶子是用稻草做的，教练带领我们自己动

手缝，经常缝得手上都是血泡。”

长达70年的奋斗历程里，上海体育

有了巨大的变化。比如更加完善的训练

设施，更加科学的训练方法，更加专业的

保障团队，但从来没有改变的，是上海体

育人在任何外部条件下，都一如既往的

奋斗精神。“上海竞技体育走出了这么多

奥运冠军、世界冠军、亚洲冠军、全国冠

军，已经70年过去了，但我们的初心没

有改变，方向也没有改变。”郭蓓也感叹

说，“如今依然有很多优秀的运动员从这

里走出去，走上了全国的舞台，走上了世

界的舞台。”

创新
作为上海体育的一名老兵，在上海竞

技体育一线奋战了50年的田径教练孙海

平认为，一路走来，上海体育人始终以敢

为人先的态度爬坡过坎，“当刘翔遇到发

展瓶颈时，我们大胆实践‘八改七’；当运

动员遇到训练成绩停滞不前时，我们积极

通过技术改进等方式打通难点堵点，挖

掘潜力，激活运动员持续发展的潜能。”

郭蓓也提到：“现在大家听得很多的

科学训练、复合型团队，雏形也是在上海

出现的，那就是朱建华科研小组。”她回

忆说，20世纪80年代的朱建华科研小组

里，有教练、医务人员、科研人员、心理专

家、营养师等，“后来国家体委的领导说，

这个东西特别好，我们一定要推广它，所

以后来才逐渐推广开……这么多年来，

人换了一茬又一茬，但我们始终在往前

走。好多新的训练手段、理念等，都是从

上海生根发芽长大的。”

传承
“从20世纪80年代的朱建华，到后

来的姚明、刘翔、王励勤，上海始终代表

着中国竞技体育的高度……”看到上海

竞技体育的老朋友、老前辈、老领导们齐

聚一堂，乒乓球世界冠军曹燕华也非常

感慨。

如今，历经70年峥嵘奋斗，上海体

育健儿在国际赛场上争金夺银、多点开

花，老骥伏枥、新人辈出。从1984年首

次参加奥运会到去年的东京奥运会，上

海共有运动员348人（次）参加比赛，获

得金牌24枚、银牌43枚、铜牌31枚，进

入项目前八的有235人（次）。作为南方

城市，上海还培养了3名运动员历史性

地参加了2018年平昌和2022年北京两

届冬奥会。在2020年第十四届全国冬

季运动会上，上海也实现金牌“零”的突

破。此外，上海海港足球俱乐部荣获

2018赛季中超联赛冠军，上海申花足球

俱乐部夺得2017年、2019年中国足协杯

冠军，上海男排豪取联赛16冠，这些都

是照耀上海城市的体育荣光。

目前，上海竞技体育一线运动员

1200余人，全市青少年注册运动员超过

3万人，上海体育对于荣誉的追求，还将

在未来继续。就像游泳奥运冠军乐靖宜

说的那样：“我们一直是跟着老一代的上

海体育人在走，然后走出了我们自己的

路，我也希望我们后面的体育人，能够走

出他们自己的路，能够为上海、为国家增

光添彩。” 本报记者 李元春

七秩韶华
逐梦奋进

上海竞技体育走过70年

上视五星体育频道今天17时30分将转播中超上海海港与广州
城比赛实况。
央视五套今天20时将转播女排世锦赛中国与阿根廷比赛实况。
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第37届“海港-上
汽”杯新民晚报暑期中
学生足球赛上海赛区的
比赛，昨日下午在浦东
三林体育中心足球场顺
利落下帷幕，久隆蕴星队
与进北蓝少和平队分获
初、高中组别冠军，拿到
全国争霸赛的入场券。
作为上海规模最大

的青少年足球赛事，在
新民晚报杯的赛场，不
仅能看到精彩的对决，
从视觉上感受足球的魅
力，也能欣赏到一场“绿

茵二重奏”。

1952年，上海市体育训练班在南昌路57号成立，当时只有篮球、
排球两个项目，不仅场地条件十分简陋，运动员数量更是捉襟见肘，
排球比赛时甚至要从外面“借人”。如今，历经70年奋斗，上海体育健
儿在国际赛场上争金夺银、新人辈出，形成了独具特色的竞技体育发
展格局，把竞技体育打造成了城市“金名片”。
筚路蓝缕，砥砺前行；七秩韶华，逐梦奋进。昨天上午，上海竞技

体育70周年纪念大会在崇明体育训练基地主会场和东方绿舟体育训
练基地分会场举行，几代上海竞技体育人共聚一堂，以“守初心、拼今
朝、竞未来”为主题，忆往昔峥嵘岁月，看今朝再谱新篇。

■ 上海体训班男、女篮球队摄于南昌路57号

■ 北놱平짙뫍욽
队队풱（中）中룟中
组뻶赛中짤쏅

本报记者
孙中钦 摄
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